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Вера Петрашкова 

Причудливый апрель Новосибирска. 2025 г. 
Не ломай печей, пока апрель у плечей. 

 

 Апрель в Новосибирске в этом году выдался удивительным. В первых числах месяца было 

тепло так, как обычно бывает в конце апреля или даже в мае. Даже проклюнулась трава и 

появились первоцветы. А потом вдруг стал выпадать снег. Сибирь, как говорится, она и в апреле 

Сибирь. 

 
 В Академгородке на особо “тепленьких” газонах расцвели нарциссы. Черемухи не просто 

выпустили листики, но даже сформировали крошечные цветочные кисточки. 17 апреля отгремела 

гроза. А 19 апреля Новосибирск и его окрестности покрыло толстым слоем снега.  По данным 

синоптиков температура понизилась до -9°, ветер усилился до 17–20 метров в секунду.  

 
 Объявленный на 19 апреля общегородской субботник в мэрии посчитали “бесполезным” и 

перенесли его на 26 апреля. Конечно, на заснеженных дорогах области застревали машины. В 

городе, где снегоочистительные машины прошли по улицам, в разгар дня пробки в Новосибирске 

составили всего три балла – мечта автомобилистов 

(https://www.nsktv.ru/news/city/novosibirskuyu_oblast_nakryl_aprelskiy_snegopad/). Картинки засне- 

 
женного Новосибирска появились 20 апреля (https://ngs.ru/text/spring/2025/04/20/75364316/).  

https://www.nsktv.ru/news/city/novosibirskuyu_oblast_nakryl_aprelskiy_snegopad/
https://ngs.ru/text/spring/2025/04/20/75364316/
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 Мне нужно было побывать в Академгородке. Но я прочитала, что 20 апреля объявили 

проведение X Весеннего полумарафона, для которого запланировали перекрывать улицы. Решила 

поехать 19 апреля. Утром глянула в окно… Снег лежал “поколенным” слоем. Ветер гнул деревья, 

градусник показывал зимнюю температуру. Уговорила сама себя, что полумарафон отменят, что 

легкоатлеты зимой бегать не должны. Но я ошиблась. 

 
 Юбилейный Весенний полумарафон состоялся (https://vk.com/springrun).  

 Бегуны стартовали и финишировали возле “Гусей” в Технопарке.  

 
 На полумарафонской дистанции лучшие результаты показали Петр Швецов из 

Новосибирска среди мужчин и Дарья Клиновицкая из города Обь среди женщин 

(https://marathonec.ru/rezultaty-novosibirskogo-vesennego-polumarafona-2025/).  

 Надо сказать, что полумарафонцам еще повезло. Вскоре после окончания соревнований 

началась жуткая метель, которая к вечеру перешла в дождь. Апрель в Пасхальный день 20 апреля 

показал себя в полной красе. 

 

 Настроение мое в апреле было таким же переменчивым, как природа. Потому я никак не 

могла решиться на какие-то вылазки подальше от дома для продолжения изучения родного 

города. А все мое краеведение получилось диванным и пассивным. О нем – короткое сообщение. 

 В какой-то новости прочитала, что в Новосибирске есть улица с удивительным названием 

Ипподромская дублер. Понятно, что это некоторый вспомогательный для улицы Ипподромской 

проезд.  

 Изучила карту Новосибирска. Оказалось, что улиц, в названиях которых есть слово 

ДУБЛЕР, три штуки. 

 Если искать улицы с подобными названиями в других городах, то почему-то в первую 

очередь находятся города, в которых есть просто дублирующие названия, как, например, в 

Новосибирске есть два Северных проезда (в разных сторонах Ленинского и Кировского районов), 

а еще сравнительно недавно было две улицы Сузунских (в Октябрьском и Калининском районах). 

Но есть города, где улицы имеют слово  ДУБЛЕР в названии. 

 История появления в Новосибирске улицы дублера Ипподромской нигде не написана. Так 

как Ипподромская идет вдоль русла реки Каменки (речку давно забрали в трубу и замыли), 

https://vk.com/springrun
https://marathonec.ru/rezultaty-novosibirskogo-vesennego-polumarafona-2025/
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которое проходило по оврагу, то и Ипподромская (первоначально ее называли Каменской 

магистралью, но в городе есть улица Каменская, а улица Ипподромская к моменту прокладки 

магистрали уже пропала) имеет сложный рельеф с понижениями и повышениями. Кроме того, ее 

пересекают разные широкие и узкие улицы, на которые нужно как-то попадать. Видимо, по этой 

причине и появились съезды и выезды, которые затем объединили в улицу, получившую для 

определенности название Ипподромская дублер.  

 
 Полистав интернет в поисках хоть каких-то данных о дублере улицы Ипподромской, я 

поняла, что ничего нет. А 21 апреля вдруг случилось ЧП, правда, на самой Ипподромской, но 

отразившееся и на дублере – обвалилась подпорная стенка. 

 
 Заместитель начальника Департамента дорожно-благоустроительного комплекса – 

начальник Управления дорожного комплекса мэрии Новосибирска Сергей Эпов сообщил (правда, 

он уклончиво свое заявление назвал предварительным) 

Совершенно точно известно, что это техногенный фактор, вероятно, связанный с 

обводнением грунта. Подпорные стенки улицы не обследовались со времени их строительства в 

начале 1990-х годов (стену закончили в 1995 году), потому что не было причин беспокоиться. 



4 

 

При этом 10 лет назад уже возникала угроза обрушения того участка, где произошло ЧП 

(https://dzen.ru/a/aAYqVpmDBXmr1XeP). Тогда, в 2015 году, были установлены маячки, но они 

дефектов не выявили. 

По другим источникам фотографии данного участка за разные годы с сервиса 

“Яндекс.Карты” показывали очевидное прогрессирование трещин на ныне уже обрушившейся 

подпорной стене. Кроме того, своей “фотохроникой” деформации стены новосибирцы делились 

в разделе “Зеркала” на том же сервисе. Критические изменения наблюдались в апреле за 

считанные дни до происшествия. На кадрах наклон плит виден невооруженным взглядом и без 

контрольных маяков (https://newsib.net/obshchestvo/postepennoe-razrushenie-upavshej-podpornoj-

steny-novosibircy-mogli-nablyudat-neskolko-let.html).  

Похоже, что стена могла рухнуть в любой момент, и чудо, что это произошло ночью, когда 

скоростная трасса пустовала. 

По оценкам городских руководителей ремонт рухнувшей стены может затянуться на 

полтора года (https://newsib.net/novosti/remont-ruxnuvshej-stenki-na-ippodromskoj-v-novosibirske-

mozhet-zanyat-poltora-goda.html). Так что автомобилисты вынуждены будут терпеть и проводить 

время в новых пробках, так как и саму Ипподромскую, и ее дублер будут перекрывать, 

ограничивая движение. Будут менять и маршруты общественного транспорта.  

 

Второй дубль имеет улица Широкая в Ленинском районе.  

 
 Я считаю, что улица Широкая дублер появилась в Новосибирске, когда задумали строить  

 
четвертый мост через Обь. Она пролегла параллельно Широкой от площади Труда до улицы 

Троллейной (приблизительно половина всей протяженности Широкой). Дублера (верхние 

картинки) стали использовать при замене старых и прокладке новых коммуникаций на Широкой, 

установке эстакады для трамвайных путей над проезжей частью улицы. Пока эстакада еще не 

https://dzen.ru/a/aAYqVpmDBXmr1XeP
https://newsib.net/obshchestvo/postepennoe-razrushenie-upavshej-podpornoj-steny-novosibircy-mogli-nablyudat-neskolko-let.html
https://newsib.net/obshchestvo/postepennoe-razrushenie-upavshej-podpornoj-steny-novosibircy-mogli-nablyudat-neskolko-let.html
https://newsib.net/novosti/remont-ruxnuvshej-stenki-na-ippodromskoj-v-novosibirske-mozhet-zanyat-poltora-goda.html
https://newsib.net/novosti/remont-ruxnuvshej-stenki-na-ippodromskoj-v-novosibirske-mozhet-zanyat-poltora-goda.html
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достроена. Когда она появится в окончательном виде, сказать трудно. Пока же, глядя на разруху 

вокруг сильно суженной Широкой и на дублере Широкой, кажется, что процесс благоустройства 

не наступит никогда. На центральной нижней картинке узенький тротуар, который в прошлом 

году депутат Стрекалов проложил для пешеходов, чтобы они хоть с какой-то уверенностью 

добирались до своих домов. Но в этом году путь к этому бетонному настилу преградила ЛУЖА.  

 
 Александр Сергеевич Пушкин (рядом с библиотекой его имени на ул. Широкой, 15) стоит 

уже много лет “на семи ветрах” (раньше вокруг росли большие деревья). Да и сам памятник поэту 

почему-то обмотан полиэтиленом, а на оборванном листе бумаги написано: “Объект находится на 

реконструкции”.  

 
тельства левобережной развязки 4-го моста, которая должна ликвидировать так называемое 

“Кольцо ада” на площади  (https://vn.ru/news-dorogu-k-koltsu-ada-otkryli-po-dubleru-ulitsy-shirokoy-

v-novosibirske/). 

  

 Есть в Новосибирске еще одна улица, в названии которой присутствует ДУБЛЕР.  

 

Когда я в апреле попала на Левый 

берег, то движение автотранспорта и на са-

мой Широкой, и на ее дублере назвать 

оживленным было нельзя. А в конце февра-

ля, когда Широкую перекрыли совсем, по 

дублеру пустили все большегрузы, 

общественный и личный транспорт 

(https://www.nsktv.ru/news/city/skhemu_dvizh

eniya_transporta_u_ploshchadi_truda_v_novos

ibirske_izmenyat_s_26_fevralya/).   

Через месяц основной створ улицы 

Широкой от вокзала Новосибирск-Запад-

ный до площади Труда сузили из-за строи- 

https://vn.ru/news-dorogu-k-koltsu-ada-otkryli-po-dubleru-ulitsy-shirokoy-v-novosibirske/
https://vn.ru/news-dorogu-k-koltsu-ada-otkryli-po-dubleru-ulitsy-shirokoy-v-novosibirske/
https://www.nsktv.ru/news/city/skhemu_dvizheniya_transporta_u_ploshchadi_truda_v_novosibirske_izmenyat_s_26_fevralya/
https://www.nsktv.ru/news/city/skhemu_dvizheniya_transporta_u_ploshchadi_truda_v_novosibirske_izmenyat_s_26_fevralya/
https://www.nsktv.ru/news/city/skhemu_dvizheniya_transporta_u_ploshchadi_truda_v_novosibirske_izmenyat_s_26_fevralya/
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Это улица Петухова дублер (картинка на предыдущей странице). Эта улица идет 

параллельно улице Петухова от площади Кирова. Она немного не дотягивает до Советского 

шоссе. От двух других улиц-дублеров она отличается тем, что на ней есть здание с №45. Другие 

дублеры домов и сооружений с адресами на них не имеют. А на улице Петухова дублер есть 

частный трехэтажный дом. Вот только, чтобы до него добраться от улицы Петухова дублер, 

нужно преодолеть ДВА километра. 

 Ничего особенного, как я понимаю, на дублере улицы Петухова нет. По ней можно 

передвигаться, если на Петухова (а точнее, на ее участке от улицы Сибиряков-Гвардейцев в 

сторону Советского шоссе) образовалась пробка. 

 
 Но, как оказалось, автомобили по дублеру улицы Петухова часто вынуждены 

передвигаться, как катера, так как там разливается широкое море. На верхних картинках 

подтопление улицы в апреле этого года. В статье (https://vk.com/wall-28915774_147744) написано: 

видео с места происшествия нам прислали горожане. На кадрах видно, что не всем 

автомобилям удается без проблем преодолеть потоки воды. 

По словам новосибирцев, некогда на месте ТЦ “Победа” работал магазин “Холди”. С 

момента его строительства территорию четырёх многоэтажных домов – №№12, 12к, 12\1 и 

12\4 – затапливает даже после небольшого дождя. Ситуация не меняется на протяжении 

многих лет. 

 
 Судя по картинкам из интернетовских статей аналогичные моря и автомобили-корабли 

можно было наблюдать в 2022 году (https://www.nsk.kp.ru/online/news/4983748/), в 2023 году 

(https://sib.fm/news/2023/04/12/zhitel-novosibirska-5-mesyatsev-boretsya-s-ogromnoj-luzhej-na-ulitse-

petuhova) и в 2024 году 

(https://www.nsktv.ru/news/proisshestviya/v_novosibirske_dozhdi_zatopili_ulitsy_dvory_ostanovki_i_k

vartiry_gorozhan/?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic&utm_campaign=yandex.ru&utm_refe

rrer=yandex.ru) – верхние картинки. 

 

 Надо сказать, что власти города Новосибирска то и дело планируют создать дублирующие 

проезды для других улиц, на которых то и дело образуются многокилометровые пробки (из-за 

https://vk.com/wall-28915774_147744
https://www.nsk.kp.ru/online/news/4983748/
https://sib.fm/news/2023/04/12/zhitel-novosibirska-5-mesyatsev-boretsya-s-ogromnoj-luzhej-na-ulitse-petuhova
https://sib.fm/news/2023/04/12/zhitel-novosibirska-5-mesyatsev-boretsya-s-ogromnoj-luzhej-na-ulitse-petuhova
https://www.nsktv.ru/news/proisshestviya/v_novosibirske_dozhdi_zatopili_ulitsy_dvory_ostanovki_i_kvartiry_gorozhan/?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic&utm_campaign=yandex.ru&utm_referrer=yandex.ru
https://www.nsktv.ru/news/proisshestviya/v_novosibirske_dozhdi_zatopili_ulitsy_dvory_ostanovki_i_kvartiry_gorozhan/?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic&utm_campaign=yandex.ru&utm_referrer=yandex.ru
https://www.nsktv.ru/news/proisshestviya/v_novosibirske_dozhdi_zatopili_ulitsy_dvory_ostanovki_i_kvartiry_gorozhan/?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic&utm_campaign=yandex.ru&utm_referrer=yandex.ru
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аварий, ремонтных работ, неработающих светофоров). Так, в 2024 году объявляли, что 

ЗАРЕЗЕРВИРОВАЛИ землю на 2-й Обской для организации дублера улицы Большевистской 

(https://ngs.ru/text/transport/2024/01/30/73174580/).  

Одно, как выяснилось, одно из первых упоминаний о резервировании улицы 2-й Обской 

появилось в 2012 году, тогда возле указанного участка запретили строить до 2019 года, но 

площадь зарезервированной земли была меньше – 26 662 квадратных метров.  Подобным образом 

зарезервировали и участок по улице Владимира Заровного в 2023 году сроком на три года.  

Но стройка в этом микрорайоне продолжается. Так что уверенно сказать, появится ли 

новый проезд, пока никто сказать не может. 

 

 Аналогичные проекты с длинной историей появлялись по дублеру улицы Кирова. Не один 

раз пытались реконструировать улицу Зыряновскую. Даже суммы на эти цели объявляли 

(https://nsk.tsargrad.tv/news/v-novosibirske-proekt-rekonstrukcii-dubljora-bolshevistskoj-podorozhal-

vdvoe_738467). Но пока “воз стоит на месте”. 

 В 2024 году новосибирцев уверяли, что на 90% готов ПРОЕКТ по созданию дублера улицы 

Кирова от Выборной в сторону Гусинобродского шоссе (https://nsknews.info/materials/proekt-

novogo-dublyera-ulitsy-kirova-ot-gbsh-do-plyushchikhinskogo-gotov-na-90/). Правда, для осуществ-

ления этого проекта нужно изъять территории садовых обществ. На это нужны время и деньги. 

Потому проект остается проектом, который, возможно, и завершат. А начало его реализации пока 

отодвинули … к 2030 году. 

 Есть грандиозные планы у городского начальства: 

построить быстрый выезд из Ленинского района на Толмачевское шоссе. Для этого улицу 

Титова продлят до конца города и сделают дублером Станционной в направлении аэропорта.  

Улицы Титова и Дукача в Ленинском районе предстоит продлить до Толмачевского 

сельсовета, а на перекрестке построить развязку и путепровод. Многоуровневые транспортные 

развязки нужно соорудить на пересечениях улиц Хилокская и Толмачевского шоссе с Петухова. 

Вот только опечатка в статье (https://novos.mk.ru/social/2023/11/17/v-novosibirske-ulicu-

titova-sdelayut-dublerom-stancionnoy-k-2030-godu.html), появившейся в ноябре 2023 года, была 

какой-то пророческой. Было написано, что план собираются осуществить к 20230 году. 

 На этом короткое апрельское изучение карты Новосибирска заканчивается. 

 

 В апреле я все-таки попала на экскурсию в Дом Ленина, про 100-летие которого я 

рассказывала в марте. И теперь хочу поделиться той информацией, которая раньше почему-то 

пролетела мимо (но другие могут это знать). Водил нас по зданию заслуженный артист России 

Борис Владимирович Назаров (https://ciu.nstu.ru/kaf/filologii/kaf_news/view?idnews=73081).  

 Во-первых, я вдруг узнала, что первый камень Дома Ленина в 1924 году был заложен не на 

том месте, где сейчас стоит историческое здание, а на противоположной стороне Красного 

проспекта, там, где теперь находится Первомайский сквер. И только после переработки проекта 

здания первый камень окончательно заложили в нужном месте. 

 Во-вторых, в проект здания заложили создание зала на 1200 мест! Для сравнения – сейчас 

зал Дома Ленина вмещает немного больше 400 мест, а в Зале имени А.М. Каца 965 мест (сначала 

 

https://ngs.ru/text/transport/2024/01/30/73174580/
https://nsk.tsargrad.tv/news/v-novosibirske-proekt-rekonstrukcii-dubljora-bolshevistskoj-podorozhal-vdvoe_738467
https://nsk.tsargrad.tv/news/v-novosibirske-proekt-rekonstrukcii-dubljora-bolshevistskoj-podorozhal-vdvoe_738467
https://nsknews.info/materials/proekt-novogo-dublyera-ulitsy-kirova-ot-gbsh-do-plyushchikhinskogo-gotov-na-90/
https://nsknews.info/materials/proekt-novogo-dublyera-ulitsy-kirova-ot-gbsh-do-plyushchikhinskogo-gotov-na-90/
https://novos.mk.ru/social/2023/11/17/v-novosibirske-ulicu-titova-sdelayut-dublerom-stancionnoy-k-2030-godu.html
https://novos.mk.ru/social/2023/11/17/v-novosibirske-ulicu-titova-sdelayut-dublerom-stancionnoy-k-2030-godu.html
https://ciu.nstu.ru/kaf/filologii/kaf_news/view?idnews=73081
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зрительских мест там смонтировали больше, но затем по противопожарному предписанию их 

сократили, чтобы сделать проход в центре). 

 В-третьих, я всегда была уверена, что Дом Ленина – это трехэтажное здание. Этажей 

оказалось ЧЕТЫРЕ. Когда его построили – это было самое высокое сооружение близ Базарной 

площади. Честно скажу, на четвертый этаж я не взбиралась, так как в субботу все помещения там 

были закрыты, лестница на правой нижней картинке ведет именно на четвертый этаж. 

 
 На левой и центральной нижних картинках – студия звукозаписи Новосибирской 

филармонии (звуковой аппаратуры не видно, зато копировальная техника складирована от пола 

до потолка). В Доме Ленина после его заселения довольно долго работала радиостудия города и 

радиокомитет. 

 Строительство Дома Ленина завершили в январе 1925 года. Но окончательно его обжили 

только к 1926 году. Первый праздник 100-летия уже в Новосибирске состоялся в январе. 

 Планировали, что в Доме Ленина (не дворце) должны были царить идеи и мысли Вождя 

мирового пролетариата. Потому запланировали размещение в здании главных государственных, 

партийных и общественных организаций краевого масштаба. Но после того, как в том же 1925 

году стали достраивать здание Сибревкома (сейчас там располагается Художественный музей), в 

него стали переезжать государственные и партийные комитеты. В Доме Ленина остались разные 

общества (в том числе Общество политкаторжан), разные кружки для детей и взрослых, 

библиотека и детский кинотеатр.  

 В конце 1920-х годов выяснилось, что надо ремонтировать фасад и перекрытия здания. То 

ли так его напрягали в первые годы существования, то ли сэкономили при строительстве.  

 В 1935 году, когда за Дом Ленина уже отвечал Краевой отдел народного образования, 

здание передали Театру Юного Зрителя. До этого театр, созданный в 1930 году, размещался в 

клубе “Молодой Ленинец” на улице Горького. А детский кинотеатр (в нем могли разместиться 

около 850 человек) из Дома Ленина переехал на улицу Горького – поменялись местами. 

Кинотеатр со временем стали называть “Пионером”. 

 Театр переехал, но зданию потребовалась перестройка под его нужды. В ходе этих работ 

появилась сценическая коробка, которой изначально не было. Окончательно внутренняя и 

внешняя (фасадная) перестройка закончилась к 1944 году. Руководил ей архитектор Владимир 

Тейтель. Позже сооружали разные подсобные помещения, отделив театральную территорию от 

сквера.  

В 1960 году Дом Ленина приняли на государственную охрану как памятник истории 

местного значения, а в 1974 году постановлением СовМИНа РСФСР статус повысили до 

памятника государственного значения. 
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В 1985 году для ТЮЗа построили новое здание. Театр переехал. А затем сменил название, 

став “Глобусом”. Здание Дома Ленина после долгих споров и дележки тожественно передали 

Новосибирской областной филармонии, которая в тот момент не имела своего помещения.  

К тому моменту зданию снова потребовалась срочная реконструкция. Снова начались 

ремонтно-реставрационная работы, в том числе нужно было создать концертный зал. И 

продолжалась эта работа 18 лет, до 4 августа 2004 года. 

 Получается, что Дом Ленина значительную часть своего существования пребывал в 

“многострадальном” состоянии ремонта и подвергался реконструкции. 

 
 Сейчас на фасаде Дома Ленина находится надпись “Камерный зал филармонии” (слова 

“Ленин умер, жив ленинизм” с фасада убрали при заселении ТЮЗа). Зал и сцена на верхних 

картинках.  

 В Доме Ленина имеют пристанище разные коллективы филармонии, в том числе 

Новосибирская хоровая капелла, филармонический камерный оркестр, джаз-оркестр “Сибирский 

диксиленд”, эстрадный оркестр, вокальный ансамбль Павла Шаромова, фольклорный ансамбль 

“Рождество”. В одной из Музыкальных гостиных, когда мы ее осматривали (правая нижняя 

картинка), на репетицию собирались певица Ольга Осипова и пианист Игорь Цыганков. 

 
 Интересный факт поведал  нам Борис Назаров. Новосибирская филармония объединяет 

больше коллективов, чем Московская, в которой 10 разных музыкальных сообществ, а в нашей – 

22. В нашей филармонии более 700 творческих работников. 
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 Бродить по Дому Ленина довольно интересно. То наткнешься на “рояль в кустах” (левая 

картинка предыдущей страницы), то обнаружишь предупреждение, что на сцену можно входить 

только в сменной обуви (в центре) или оставленные кем-то ноты (правая картинка). 

 Коллективы филармонии должны мирно уживаться. Потому они делят не только рабочие  

 
помещения (одно из них во время экскурсии на короткий срок оккупировали мы – вверху справа), 

но и сам Камерный зал – для этого составляется расписание работы (вверху слева). 

 
 В одной из Музыкальных гостиных с тремя роялями (левая верхняя картинка) Борис 

Назаров признался, что он, как хранитель истории Новосибирской филармонии, мечтает, чтобы 

именно в этом помещении разместился Музей филармонии (в зале Каца есть музей Арнольда 

Михайловича и симфонического оркестра, но историю всей организации тоже надо показывать и 

меломанам, и прочим жителям и гостям Новосибирска). Он хочет там разместить документы и 

демонстрацию видеоматериалов. Но пока эта мечта воплощена только в эскизный проект. 

 Филармония была создана в 1937 году. И к ее 70-летию оформилась идея создания музея. 

Тогда же было принято официальное решение (https://vn.ru/news-84821/) о создании музея. 

Первый руководитель музея Сергей Кручинин оформил первую экспозицию в одном из 

коридоров на втором этаже (центральная и правая картинки вверху). В экспозиции были собраны 

документы, архивные фотографии, предметы, связанные с жизнью и творчеством многих 

известных артистов филармонии. Главной персоной выставки тогда, бесспорно, стал 

Арнольд Михайлович Кац.  

 Много документальных материалов выставки было посвящено первому директору 

филармонии Ивану Станчичу (https://phil-nsk.ru/o-nas/filarmoniya-80-den-v-istorii/5387/), хорвата 

по происхождению. Организаторы музея филармонии попытались воссоздать в экспозиции 

символический мемориальный кабинет этого выдающегося деятеля музыкальной и театральной 

жизни Новосибирска, судьба которого была трагичной. Довольно мрачной оказалась и первая 

музейная экспозиция. И ее со временем демонтировали, оставили только три стенда. 

 Есть в Доме Ленина еще один “музей”. Это подарки. Их сконцентрировали в кабинете 

бывшего директора (1987–2000 годы) филармонии Владимира Миллера. Внушительную часть 

https://vn.ru/news-84821/
https://phil-nsk.ru/o-nas/filarmoniya-80-den-v-istorii/5387/
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этой коллекции составляют “галстуки Владимира Миллера”, которые тот покупал и принимал в 

качестве подарков (на центральной и правой картинках внизу). Он и сам покупал галстуки – с 

изображением музыкальных инструментов и портретов композиторов, а в дар принимал галстуки 

с автографами.  

Мне очень понравился двойной портрет Арнольда Каца (внизу слева).  

 
 Хранится в этом музее и портрет-шарж Владимира Миллера (внизу справа). А на 

центральной нижней картинке изображение Оперного театра, которое на юбилей филармонии 

подарило городское или областное начальство (кажется, это был Владимир Городецкий). 

Восторга этот подарок у руководства филармонии не вызвал, так как отношения между 

дирекциями творческих коллективов, на мой взгляд, тогда были натянутыми – кошка пробежала. 

 
 Олень на левой верхней картинке тоже в галстуке. В бабочке. 

  Вот такую я посетила экскурсию по Дому Ленина. А официальное  СТОЛЕТИЕ Дома 

Ленина филармония будет отмечать 7 мая концертом “На стыке эпох” (https://phil-nsk.ru/afisha/na-

styke-epokh070525/?date=07.05.2025).  

  

 Апрель у меня выдался очень музыкально-насыщенным. 12 апреля завершился XII 

Транссибирский Арт-Фестиваль, который проходил в Новосибирске с 19 марта 

(https://ngs.ru/text/culture/2025/04/14/75334373/). Для меня фестиваль начался 30 марта концертом 

“Сопрано тет-а-тет”, в котором главной исполнительницей была певица Ольга Перетятько 

(левая картинка внизу). Я с большим удовольствием слушала романсы и арии из опер, которые 

певица считает наиболее актуальными в своем современном репертуаре.  

 

https://phil-nsk.ru/afisha/na-styke-epokh070525/?date=07.05.2025
https://phil-nsk.ru/afisha/na-styke-epokh070525/?date=07.05.2025
https://ngs.ru/text/culture/2025/04/14/75334373/
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Красивейшая певица с уникальным сопрано (https://stories-of-success.ru/iskusstvo/olgi-

peretyatko). Зрители и слушатели были в полном восторге. Однако журналисты раструбили, что 

присутствовавшая на концерте четырехлетняя дочь певицы Майя уснула 

(https://aif.ru/culture/doch-mirovoy-opernoy-zvezdy-olgi-peretyatko-usnula-na-ee-

koncerte?utm_source=smi2). Сама певица на следующий день улетела в Гамбург. Услышим ли мы 

ее в Новосибирске еще раз? Почему-то мои уши и мозги так и не научились воспринимать 

громкое пение солистов в зале Каца – сумбур получается. Но это мои проблемы.  Свои 

заслуженные аплодисменты принял от зрителей пианист Виталий Щербаков, который и 

аккомпанировал певице, и исполнял самостоятельные сольные произведения. 

2 апреля я повела подругу на концерт “Вадим Репин и друзья” 

(https://www.kommersant.ru/doc/7638826), в котором, помимо прославленного скрипача, приняли 

участие гитарист Артем Дервоед, виолончелист Александр Рамм, пианист Вадим Руденко и 

новосибирский Filarmonica квартет (центральная и правая картинки на предыдущей странице).  

Почему-то мне кажется, что слушатели охотнее слушали в этот вечер фортепьянное трио 

Чайковского “Памяти великого художника” и квинтет для гитары и струнного квартета Марио 

Кастельнуово-Тодеско, чем мировую премьеру сонаты для скрипки и гитары Никиты Кошкина. 

Вот и я так до конца не поняла, понравилась ли мне соната или я ее слушала равнодушно (на 

концерте я могу выслушать все, а дома предпочту выключить сомнительное произведение).  Я 

понимаю, что музыкантам интересно осваивать что-то новое, пытаться трактовать известные 

произведения иным способом. И я обрадовалась, прочитав отзывы Репина и Дервоеда о сонате 

Кошкина, которую они исполнили на фестивале. Вадим Репин назвал это “неведомое 

произведение” котом в мешке, а Артем Дервоед сказал, что их трактовка может со временем 

стать классическим образцом для других исполнителей (https://nsknews.info/materials/kot-v-

meshke-vadim-repin-rasskazal-o-mirovoy-premere-v-zale-katsa/). 

 
 В этом году из всей программы XII Транссибирского Арт-Фестиваля я выбрала еще 

сольный концерт пианиста Дмитрия Шишкина “Поэзия рояля” 3 апреля (левая верхняя 

картинка). Музыкант уже выступал в Новосибирске, но в Транссибирском Арт-Фестивале он 

принимал участие впервые (https://культурадляшкольников.рф/events/kontsert-dmitriy-shishkin-

poeziya-royalya-5283768-novosibirsk-8856/). В послужном списке Дмитрия Шишкина не только 

участие в разных престижных конкурсах, но и многочисленные победы, включая II премию и 

серебряную медаль на Международном конкурсе им. П. Чайковского в 2019. На концерте 3 апреля 

мы услышали великолепную и чрезвычайно разнообразную программу. Звучали произведения 

Баха, Франка, Чайковского, Скрябина, Рахманинова, Прокофьева. А потом были блестящие 

“бисы”. Сидевшая за мной дама вдруг стала жалеть пианиста, мол, он устал. Но мы слушать такое 

шикарное во всех отношениях исполнение не устали. 

 15 апреля по наводке совей одноклассницы, которая удивилась тому факту, что я еще не 

купила билет на концерт Александра Романовского, строго велела быстро его приобретать, я 

оказалась в зале Каца – спасибо подруге. В рамках Мультимедийного творческого проекта, 

которым является фестиваль “Россия. Музыка. Сибирь” (куратор Михаил Симонян) 

Романовский играл нам Шопена (центральная картинка вверху).  

https://stories-of-success.ru/iskusstvo/olgi-peretyatko
https://stories-of-success.ru/iskusstvo/olgi-peretyatko
https://aif.ru/culture/doch-mirovoy-opernoy-zvezdy-olgi-peretyatko-usnula-na-ee-koncerte?utm_source=smi2
https://aif.ru/culture/doch-mirovoy-opernoy-zvezdy-olgi-peretyatko-usnula-na-ee-koncerte?utm_source=smi2
https://www.kommersant.ru/doc/7638826
https://nsknews.info/materials/kot-v-meshke-vadim-repin-rasskazal-o-mirovoy-premere-v-zale-katsa/
https://nsknews.info/materials/kot-v-meshke-vadim-repin-rasskazal-o-mirovoy-premere-v-zale-katsa/
https://культурадляшкольников.рф/events/kontsert-dmitriy-shishkin-poeziya-royalya-5283768-novosibirsk-8856/
https://культурадляшкольников.рф/events/kontsert-dmitriy-shishkin-poeziya-royalya-5283768-novosibirsk-8856/
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 Баллады, мазурки, сонаты Шопена (https://nsk.afishagoroda.ru/events/aleksandr-romanovskii-

2025) мы принимали бурными аплодисментами. Причем некоторые слушатели были готовы 

восторгаться исполнительским мастерством пианиста между мазурками (их исполнение было 

объединено) и частями сонаты. Великолепный получился концерт. К тому же на нем я встретила 

большую группу своих однокурсниц, которых завлекли и Шопен, и Романовский. 

 Буквально на следующий день, 16 апреля, я побывала в филармонии на концерте 

Дмитрия Карпова (правая картинка на предыдущей странице). Большой поклонник 

исполнительского мастерства Святослава Рихтера, солист новосибирской филармонии Дмитрий 

Карпов посвятил этот вечер 110-летию великого пианиста, собрав программу из произведений, 

которые исполнял Рихтер. Программа так и называлась “Рихтер непокоренный” (https://phil-

nsk.ru/afisha/rikhter-nepokorennyy160425/). Мне очень нравится пианист Дмитрий Карпов. Его 

сольные концерты, выступления в качестве аккомпаниатора, феерическая игра в дуэте с 

Геннадием Пыстиным всегда хороши. В этот раз Дмитрий Карпов выступил еще и рассказчиком. 

Он сообщил, что встречался с Рихтером в 10-летнем возрасте, когда пианист, совершая тур по 

стране, посетил Кемерово. Юный Дмитрий Карпов в то время был уже известен в своем городе, 

поэтому ему разрешили встретиться со Святославом Теофиловичем. Разговор между пианистами 

был волнительным для нашего героя, но вышел он из гримерки, прижимая к груди ноты концерта 

Бетховена с автографом Рихтера. А еще Дмитрий Карпов в 2008 году принимал участие в 

конкурсе пианистов имени Рихтера. Пианист поведал нам об уникальности этого соревнования 

(https://www.pravda.ru/culture/271557-rihter/)  

Его явные отличия от других – непредвзятость судейства (в жюри нет педагогов 

фортепиано и их учеников), отсутствие председателя жюри, обычно давящего своим 

авторитетом на других, нет юных участников (конкурсанты – от 23 лет) – делают его 

уникальным. В 2008 году 35 пианистов из 18 стран принимали участие во Втором 

международном конкурсе имени великого музыканта. 

Дмитрий Карпов стал дипломантом этого конкурса. А нам пианист играл Баха, Шуберта, 

Шумана, Бетховена, Рахманинова и Шопена. 

Продолжался апрель. Продолжалась программа моих филармонических посещений. Я 

слушала ораторию Гайдна “Сотворение мира” в исполнении Новосибирского симфонического 

оркестра и Новосибирской хоровой капеллы. 

Ансамбль солистов “Новосибирская Камерата”, завершая свой абонементный сезон, сыграл 

два мировых шедевра: “Прощальную симфонию Гайдна” и 40-ю симфонию Моцарта.  

 
На очередном концерте абонемента “В гостях у оркестра” симфонический оркестр под 

управлением главного дирижера Димитриса Ботиниса впервые в мире исполнил симфоническую 

картину “Гимн Миру” Эльмира Низамова (композитор присутствовал в зале и принимал похвалы 

слушателей). В тот же вечер мы насладились Первым фортепьянным концертом Чайковского в ис- 

https://nsk.afishagoroda.ru/events/aleksandr-romanovskii-2025
https://nsk.afishagoroda.ru/events/aleksandr-romanovskii-2025
https://phil-nsk.ru/afisha/rikhter-nepokorennyy160425/
https://phil-nsk.ru/afisha/rikhter-nepokorennyy160425/
https://www.pravda.ru/culture/271557-rihter/


14 

 

полнении Алексея Мельникова (левая картинка на предыдущей странице). Этот пианист в 

Новосибирске хорошо известен (https://phil-nsk.ru/o-nas/fotorep/v-ramkakh-programmy-ministerstva-

kultury-rf-vserossiyskie-filarmonicheskie-sezony-v-novosibirskoy-fi/).  Под конец меня порадовали 

исполнением Симфонии №4 Прокофьева. 

 Заканчивать апрель я буду посещением сольного концерта пианиста Филиппа 

Копачевского “Игра воображения”. Когда-то я решила, что надо знакомиться с виртуозными 

молодыми пианистами, которых в нашей стране довольно много, и стала ходить на концерты 

абонемента “Звезды XXI века”. Этого пианиста я запомнила сразу (https://phil-nsk.ru/afisha/filipp-

kopachevskiy-moskva300425/?date=30.04.2025). Его фотографию, как и фотографии всех других 

пианистов, я для своего апрельского отчета вытянула из интернета (предпочитаю не нарушать 

филармонических запретов на фотографирование). Спасибо авторам. 

 

Теперь об апрельских событиях Новосибирска 
 

 
и о том, как такой вид  мог получиться.    

Они отметили, что “в дальнейшем орнитологи планируют более детально описать новый 

вид, собрать и проанализировать морфологические данные и провести генетический анализ. Это 

позволит с большей достоверностью установить происхождение нового вида, его связь с 

другими видами семейства врановых и оценить возможную популяцию”. 

 Действительно, птички напоминают помесь ворон и снегирей. Хорошая получилась 1-

апрельская новость. 

 
не представляют, зато оживляют весенние впечатления. 

 

 Преподаватель античной литературы 

Новосибирского государственного университета 

Людмила Буднева увидела во дворе своего дома в 

Академгородке ворон, которых заходящее 

солнце необычно окрасило в розовый цвет 

(https://www.nsktv.ru/news/obshchestvo/novost_o_no

vom_vide_rozovykh_voron_v_novosibirske_okazalas

_shutkoy_na_1_aprelya/?ysclid=m95un1m2hy455609

265). Она сфотографировала птиц 1 апреля и 

разместила снимок на своей странице в интернете. 

На основе этой фотографии в пресс-служ-

бе НГУ решили сделать первоапрельскую но-

вость-розыгрыш об открытии нового вида ворон  

 В Новосибирске этой 

весной рано-рано активизи-

ровались ящерицы, в том чис-

ле известные как “дракон-

чики”. Живородящие ящерицы, 

которые обычно встречаются 

в столице Сибири, начали 

выходить из своих укрытий 

раньше привычного срока  

(https://sib.fm/last/news/2025/04/

11/pod-novosibirskom-ranshe-

vremeni-prosnulis-yascheritsy).  

 Угрозу для человека они 

https://phil-nsk.ru/o-nas/fotorep/v-ramkakh-programmy-ministerstva-kultury-rf-vserossiyskie-filarmonicheskie-sezony-v-novosibirskoy-fi/
https://phil-nsk.ru/o-nas/fotorep/v-ramkakh-programmy-ministerstva-kultury-rf-vserossiyskie-filarmonicheskie-sezony-v-novosibirskoy-fi/
https://phil-nsk.ru/afisha/filipp-kopachevskiy-moskva300425/?date=30.04.2025
https://phil-nsk.ru/afisha/filipp-kopachevskiy-moskva300425/?date=30.04.2025
https://www.nsktv.ru/news/obshchestvo/novost_o_novom_vide_rozovykh_voron_v_novosibirske_okazalas_shutkoy_na_1_aprelya/?ysclid=m95un1m2hy455609265
https://www.nsktv.ru/news/obshchestvo/novost_o_novom_vide_rozovykh_voron_v_novosibirske_okazalas_shutkoy_na_1_aprelya/?ysclid=m95un1m2hy455609265
https://www.nsktv.ru/news/obshchestvo/novost_o_novom_vide_rozovykh_voron_v_novosibirske_okazalas_shutkoy_na_1_aprelya/?ysclid=m95un1m2hy455609265
https://www.nsktv.ru/news/obshchestvo/novost_o_novom_vide_rozovykh_voron_v_novosibirske_okazalas_shutkoy_na_1_aprelya/?ysclid=m95un1m2hy455609265
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/pod-novosibirskom-ranshe-vremeni-prosnulis-yascheritsy
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/pod-novosibirskom-ranshe-vremeni-prosnulis-yascheritsy
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/pod-novosibirskom-ranshe-vremeni-prosnulis-yascheritsy
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 Белые медведицы в Новосибирском зоопарке решили освоить навыки хамелеонов. Они 

учатся быстро менять окрас шерсти, чтобы стать бурыми или гималайскими 

(https://ngs.ru/text/animals/2025/04/27/75393284/). То ли им кто-то сказал, что темных медведей 

посетители любят больше, то ли решили, что бурых и гималайских охотнее разбирают другие 

зоопарки. Если это так, то, кроме грязевых ванн, медведицам еще нужно научиться надувать 

щеки, чтобы физиономии были пошире. 

 Только в Новосибирском зоопарке у вольера белых медведей посетителей всегда 

существенно больше, чем у бурых и гималайских. 

 

 
Не перестаю удивляться изобретательности людей, желающих завладеть личными данными 

других граждан. 

 

 В предыдущие годы жителей Новосибирска то и дело приглашали участвовать в 

голосовании по вопросам переименований улиц, площадей и остановок общественного 

транспорта. Так, несколько раз на моей памяти затеивали переименование площади Свердлова в 

площадь Крячкова. Решение о переименовании остановки ДК “Строителей” в Концертный зал 

“Евразия” даже приняли, но переименовать не успели – переименовали концертный зал. Теперь 

это “Сибирь-Концерт”.  

 И вдруг в апреле стало известно, что 160 остановок общественного транспорта получили 

новые названия. Решили избавиться от устаревших названий. 

Такое масштабное переименование провели в массовом порядке, потому что само 

действо влечет за собой целый комплекс организационных мероприятий. Это 

перепрограммирование электронных указателей, запись новых речевых информаторов, замена 

вывесок на самих остановках. Правильнее и дешевле провести все это единовременно. Тем 

более сейчас в Новосибирске реализуется программа обновления остановочных павильонов. 

Конструкции ставят уже с новыми названиями. 

 В апреле мошенники решили, что для общения с 

народом пора использовать имя губернатора Новоси-

бирской области. 

 Губернатор Новосибирской области Андрей 

Травников предупредил новосибирцев о своем двойнике. 

Информация была опубликована в личном телеграм-

канале главы региона (https://nsk.bfm.ru/news/47700). 

 В качестве примера он приложил фальшивое 

письмо с приглашением принять участие в ЗАКРЫТОЙ 

видеоконференции, которое было послано “двойником”. 

https://ngs.ru/text/animals/2025/04/27/75393284/
https://nsk.bfm.ru/news/47700
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В электронных георесурсах и картографических системах все данные уже 

откорректировали. К 1 июня должен завершиться процесс переименования и “на земле”. 

Перевозчики внесут утвержденные названия в маршруты и речевые оповещатели, на павильонах 

появятся другие таблички (https://nsknews.info/materials/nedopustimo-chtoby-nazvaniya-ostanovok-

dezorientirovali-aleksandr-lozhkin/). Об этом рассказал архитектор Александр Ложкин. 

Мне же стало интересно, изменят ли речевые оповещатели в автобусах, которые уже ТРИ 

года объявляют остановку “Автовокзал”, запамятовав, что она стала “Улицей Колыванской”. 

Просмотрела я список новых названий на сайте мэрии (https://novo-

sibirsk.ru/upload/press/pdf/2025-03-17-List-name-changes.pdf).  

Да, с улицы Героев труда пропала аптека №68 (осенью висела табличка, мол, аптека 

закрыта на ремонт). Вот и появилась остановка “Героев труда”. Канул в лету “Дом быта”. 

Появилась остановка “Станция “Сеятель” (это неважно, что “Сеятеля” с остановки не видно).  

Пропали с карты Новосибирска магазины “Альянс”, “Синтетика”, “1000 мелочей”. 

Обанкротили “Химзавод”, Судоремонтный завод, завод “Труд”, Маслозавод и Молокозавод. И 

теперь нет остановок общественного транспорта с такими названиями.  

Но почему-то осталась остановка “Магазин “Уют”, которого нет уже много лет.  

Интересно, если завтра Пожарная лаборатория исчезнет с улицы Зеленая Горка, то 

остановку снова переименуют? Или какое-то время ее будут именовать по-старому (то есть 

теперешним новым названием)?  

Почему-то меня умилило переименование “Магазин “Золотая Нива” в “М. “Золотая Нива”. 

Конечно, магазина нет, но есть ТЦ с аналогичным названием. И еще нужно догадаться, что 

сокращение М. – это станция метро. 

Думаю, что очень скоро пропадет новое название “Оловозавод” и старое “ЦУМ”. Так что 

процесс переименования в Новосибирске вечен! 

К тому же я давно заметила, что, как только на остановочных павильонах меняют 

информационные таблички с номерами автобусов (троллейбусов), так некоторым из них тут же 

меняют маршруты. И этот общественный транспорт, оставаясь на табличке, пропадает с 

конкретной улицы. 

 

23 апреля в ФМШ прошла встреча с Александром Баляном, выпускником новосибирской 

физматшколы 1986 года. Александр рассказал школьникам о путешествии в Антарктиду 

(https://academ.info/news/science-and-education/47159/).  

 
работе. Так флаг ФМШ побывал в Антарктиде! 

 31 декабря прошлого года 

Александр Балян поднял переданный 

ему флаг ФМШ, который раньше 

развевался возле старого учебного 

корпуса, на парусной шхуне Amazone. 

По пути в Антарктиду путе-

шественник посетил множество 

стран, от Турции до Аргентины. А на 

острове Энтерпрайз произошла неожи-

данная и приятная встреча: старший 

помощник командира парусника 

“Эльдорадо” тоже оказался выпуск-

ником ФМШ. 

На встрече в ФМШ Александр 

Балян торжественно вернул флаг замес-

тителю директора по воспитательной  

 

https://nsknews.info/materials/nedopustimo-chtoby-nazvaniya-ostanovok-dezorientirovali-aleksandr-lozhkin/
https://nsknews.info/materials/nedopustimo-chtoby-nazvaniya-ostanovok-dezorientirovali-aleksandr-lozhkin/
https://novo-sibirsk.ru/upload/press/pdf/2025-03-17-List-name-changes.pdf
https://novo-sibirsk.ru/upload/press/pdf/2025-03-17-List-name-changes.pdf
https://academ.info/news/science-and-education/47159/
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Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) 9 апреля 2025 

года вынесла предостережения 17 российских ВУЗам о недопустимости нарушения обязательных 

требований. В этом списке два новосибирских университета: НГУ и СибГУТИ 

(https://nsk.bfm.ru/news/47719).  

НГУ, как и прочие “предупрежденные” ВУЗы, не предоставил оператору федерального 

реестра сведения о документах об образовании и о квалификации, выданных лицам, 

завершившим обучение по основным профессиональным образовательным программам среднего 

профессионального образования в период с 01.10.2023 по 30.09.2024. В ближайшее время 

университеты должны устранить нарушения. Интересно, какие могут последовать санкции в 

случае невыполнения предписания? 

 
дороги от платформы до Университетского проспекта. Про судьбу существующей много-много 

лет о.п.”Обское море” почему-то никто ничего не сообщает. 

 

 Министр экономического развития Новосибирской области Лев Решетников на пресс-

конференции, посвященной развитию индустриальных парков и технопарков в регионе в 2025 

году, сообщил, что в ближайшее время в Новосибирске начнется реализация проекта по 

созданию технопарка “На Будкера” (https://sib.fm/last/news/2025/04/11/v-novosibirskom-

akademgorodke-poyavitsya-novyj-tehnopark).  

 Новый технопарк станет частью новосибирского технопарка Академгородка. По планам в 

структуре нового технопарка появятся лабораторно-производственное и административно-

производственное здания. Проект направлен на развитие новых технологий в производственной 

сфере и сфере услуг, а также на поддержку процессов импортозамещения. 

 

Мэр Максим Кудрявцев 

сообщил, что на изыскательские 

предпроектные работы по стро-

ительству железнодорожной 

станции “Университет” в ново-

сибирском Академгородке власти 

выделили 20 миллионов рублей 

(https://academ.info/news/hcs-and-

transport/47110/).  

Сейчас завершен самый 

сложный бюрократический этап – 

передача земли из федеральной 

собственности в муниципальную, 

теперь дело непосредственно за 

строительством. При этом РЖД 

отвечает за строительство самой 

платформы, а городские власти 

будут руководить строительством  

 

 Пока ведутся разговоры о новых корпусах 

Технопарка, в бывших лабораторных корпусах в Ака-

демгородке появляются новые кафе 

 (https://ngs.ru/text/food/2025/04/15/75336734/). Так, в апреле 

объявили об открытии гастробара из серии “Коробок” по 

адресу пр. Лаврентьева, 19 – это за зданием Института 

экономики и организации промышленного производства.  

 В 2020 году здание было продано на аукционе 

владельцам новосибирского комплекса “Миротель”, 

которые провели в нем реконструкцию, превратив в развле- 

https://nsk.bfm.ru/news/47719
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/v-novosibirskom-akademgorodke-poyavitsya-novyj-tehnopark
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/v-novosibirskom-akademgorodke-poyavitsya-novyj-tehnopark
https://academ.info/news/hcs-and-transport/47110/
https://academ.info/news/hcs-and-transport/47110/
https://ngs.ru/text/food/2025/04/15/75336734/
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кательно-ресторанный комплекс. Сейчас здесь работают компьютерный клуб CyberX, центр 

виртуальной реальности, детские игровые залы “Пол – это лава” и корейское кафе Chicko. К 

лету к ним должно присоединиться заведение сети новосибирской TomYumBar. 

 Правда, знающие люди, комментируя это преобразование, говорят, что лабораторная 

деятельность в здании на Лаврентьева, 19 прекратилась давно. Перед продажей здания в нем 

находился склад. 

 
Студенты, успешно окончившие курсы и прошедшие вступительные испытания, смогут 

продолжить учебу в НГУ. 

 

 Жители Академгородка предложили полностью запретить электросамокаты на 

территории микрорайона – создать прецедент по запрету электросамокатов в отдельно взятом 

районе (https://academ.info/news/hcs-and-transport/46975/).  

 Инициатива, конечно, интересная. Только реализация ее потребует чрезвычайных усилий. 

Да и закончится, скорее всего, провалом. Пока же самокаты ущемили в Академгородке совсем 

чуть-чуть, ограничив скорость их движения на Морском проспекте и улице Ильича. 

 

 Помните, как нас водили (вывозили) в лес убирать поваленные деревья? Сейчас жители 

Академгородка жалуются на то, что в лесу много поваленных деревьев и упавших веток, которые 

перегораживают тропинки, мешают прогулкам и просто проходу. 

  Оказывается, по нынешнему законодательству РФ такой валежник нельзя так просто взять, 

распилить и увезти, например, к себе на дачу. Можно получить большой штраф или даже срок 

(https://academ.info/news/hcs-and-transport/47047).  

К тому же еще есть “ученое” мнение, что валежник это естественное состояние леса. 

Потому надо оставить эти гниющие бревна в покое, хотя бы и  в черте города. 

Не знаю, выполнили ли свои планы активисты. Они собирались во время апрельского 

субботника оттащить бревна и ветки ближе к дорогам и домам на хорошо видимые места, 

чтобы с ними разбирались коммунальные службы. 

 

В Новосибирске вновь объявлены аукционы на благоустройство двух зеленых зон: парка 

“Чемской берег” на улице Саввы Кожевникова и сквера на улице Демакова. Заявки на участие в 

торгах можно было подавать до 16 апреля (https://academ.info/news/society/47068/). 

Мэрия уже дважды проводила торги, но оба раза они были признаны несостоявшимися из-

за отсутствия участников. Муниципалитет хотел заключить договор с единственным 

участником вторых торгов (законодательство допускает такой вариант), но подрядчик не 

прошел проверку документов на соответствие условиям конкурсов. 

В новой конкурсной документации стартовая цена работ по благоустройству сквера на 

улице Демакова не изменилась – 181,466 миллиона рублей. Из них на первый этап (монтаж 

инженерных сетей и укладка твердых покрытий) выделяется 144 миллиона рублей, на второй этап 

(установка малых архитектурных форм и озеленение) – примерно 37 миллионов рублей. 

Новосибирский госуниверситет стал первым 

российским высшим учебным заведением, которое 

открыло свое подготовительное отделение в Буркина-

Фасо на базе Университета имени Томаса Санкары 

(https://academ.info/news/science-and-education/47046/).  

На подготовительном отделении учатся две группы 

численностью 50 человек. Программа включает курсы 

русского языка, которые онлайн проводят преподаватели 

НГУ. Курсы будут длиться до августа 2025 года. 

Следующим этапом станет организация подго-

товительных курсов по медико-биологическому профилю. 

https://academ.info/news/hcs-and-transport/46975/
https://academ.info/news/hcs-and-transport/47047
https://academ.info/news/society/47068/
https://academ.info/news/science-and-education/47046/
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Уфимская компания “Промлед-02”, которая выиграла подряд на установку новых опор 

освещения в Академгородке, завершает процесс демонтажа старых столбов на Морском 

проспекте (https://academ.info/news/hcs-and-transport/47013/). 

К 7 апреля подрядная организация уже демонтировала порядка 85 старых опор. Новые 

опоры подключены к электрическим сетям 2 апреля. После завершения демонтажа старых опор 

ООО “Промлед-02” будет проводить благоустройство территорий. Эти работы планируется 

завершить до конца апреля. 

 

По информации замначальника отдела полиции №10 “Советский” Владислава Горева в 

последние годы в районе растет число преступлений в сфере высоких технологий: в 2023 году 

их было совершено 650, а в 2024 году их количество составило уже 909 

(https://academ.info/news/incidents/47041/).  

Мошенничеств с использованием интернета или телефонных звонков также стало больше: 

их количество увеличилось с 499 до 659. 

Кроме того, увеличилось число преступлений, совершенных в общественных местах, – с 

546 до 622. Количество грабежей на улицах Советского района выросло с девяти до 17. 

Незначительно снизилось в Советском районе количество преступлений с участием 

несовершеннолетних – с 13 до 12. 

Но при росте числа преступлений увеличивается и их раскрываемость. При этом 

руководство жалуется   на неукомплектованность подразделения сотрудниками. 

 

 
лит увеличить темпы строительства, монтажа инженерных сетей и отделки. Планируется, что в 

мае текущего года пучок электронов удастся разогнать и выпустить его по длинному 

транспортному каналу к накопительному кольцу. 

 В настоящий момент, как сообщили в администрации губернатора и правительства 

региона, в наукограде Кольцово начат ремонт дороги к научным центрам “Вектор” и “СКИФ”. 

Работы ведется  по нацпроекту “Инфраструктура для жизни” (https://национальныепроекты.рф/ 

news/dorogu-k-novosibirskim-nauchnym-tsentram-v-naukograde-koltsovo-rekonstruiruyut/).  

 Проект включает в себя ремонт водопропускных труб, обустройство тротуаров 

и велосипедных дорожек, установку стационарного электрического освещения, создание 

остановок общественного транспорта, а также установку систем регулирования дорожного 

движения. Работы планируется завершить до середины октября 2025 года. 
 

 11 апреля на пресс-конференции министр экономического развития Новосибирской 

области Лев Решетников сообщил, что Правительство Новосибирской области направит 

около 20 миллиардов рублей на развитие промышленной и жилищно-коммунальной 

инфраструктуры (https://sib.fm/last/news/2025/04/11/vlasti-novosibirskoj-oblasti-napravyat-20-mlrd-

rublej-na-razvitie-infrastruktury-i-zhkh).  

Полпред по Сибирскому Федеральному округу 

Анатолий Серышев посетил строительную площадку 

Центра коллективного пользования “Сибирский кольцевой 

источник фотонов” (СКИФ) вблизи наукограда Кольцово, 

где ему доложили о ходе работ  

(https://academ.info/news/science-and-education/47059/).  

Готовность основных объектов (накопителя, 

инжектора, экспериментальных станций) составляет до 

93%, вспомогательных – от 75% до 94%. 

До конца апреля на площадке дополнительно 

должны появиться 440 рабочих и специалистов, что позво- 

https://academ.info/news/hcs-and-transport/47013/
https://academ.info/news/incidents/47041/
https://национальныепроекты.рф/%20news/dorogu-k-novosibirskim-nauchnym-tsentram-v-naukograde-koltsovo-rekonstruiruyut/
https://национальныепроекты.рф/%20news/dorogu-k-novosibirskim-nauchnym-tsentram-v-naukograde-koltsovo-rekonstruiruyut/
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/vlasti-novosibirskoj-oblasti-napravyat-20-mlrd-rublej-na-razvitie-infrastruktury-i-zhkh
https://sib.fm/last/news/2025/04/11/vlasti-novosibirskoj-oblasti-napravyat-20-mlrd-rublej-na-razvitie-infrastruktury-i-zhkh
https://academ.info/news/science-and-education/47059/


20 

 

Средства поступят за счет списания части задолженности по бюджетным кредитам в 

рамках поручения президента РФ. 

 10 миллиардов рублей планируется вложить в развитие инфраструктуры промышленных 

парков, включая южный промышленно-логистический парк, особую экономическую зону и 

технопарк в Академгородке. 

 Еще 10 миллиардов рублей будут направлены в сферу ЖКХ – на расселение аварийного 

жилья и модернизацию коммунальной инфраструктуры. 

 

 СВЕРШИЛОСЬ! Мэр Новосибирска Максим Кудрявцев подписал постановление 

о создании пешеходной зоны на отрезке улицы Ленина от одноименной площади до улицы 

Урицкого. Документ опубликовали на официальном интернет-портале правовой 

информации города (https://nsknews.info/materials/mer-kudryavtsev-podpisal-postanovlenie-o-

sozdanii-peshekhodnoy-ulitsy/). 

 Согласно постановлению, департамент дорожно-благоустроительного комплекса должен 

подготовить конкурс на разработку дизайн-проекта и проектно-сметной документации для 

транзитно-рекреационного участка. Заказчиком услуг выступит МКУ “Управление дорожного 

строительства”. 

Департаменту энергетики, жилищного и коммунального хозяйства предстоит провести 

инвентаризацию инженерных сетей на площадке, а департаменту строительства и архитектуры – 

внести изменения в градостроительные документы в связи с корректировкой транспортной схемы. 

Окончание этого инвентаризационного процесса, на мой взгляд, будет одним из двух. Либо 

службы закопаются, запутаются и процесс затянется – там же каждый год копают в поисках то ли 

нужных коммуникаций, то ли “золота партии”. Либо инвентаризаторы махнут рукой, после чего 

перекапывать будут уже пешеходную улицу. 

Но, если честно, гулять в этом месте улицы Ленина можно спокойно и сейчас. Там широкие 

тротуары (если на них не паркуют автомобили), да и осматривать особо нечего. А проезд по улице 

Ленина и окрестным улицам затруднен уже давно – узкие улицы, с односторонним проездом и 

припаркованными автомобилями. Если снесут Универсам и ЦУМ и застроят их территории, то 

ежедневный автомобильный коллапс будет обеспечен и на других улицах. 

Зачем нам этот ПЕШЕХОДНЫЙ огрызок, объяснить не может ни один городской 

начальник – просто это чиновничья мечта!  

 
маршрутов троллейбусов. Делается это для “улучшения восприятия информации”. При этом на 

маршрутах троллейбусов будут повторяющиеся цвета. 

Технические ограничения не позволяют закодировать каждый маршрут своим цветом, но 

при разработке кодов была учтена схема движения маршрутов, минимизированы участки, где 

проходят маршруты с одинаковым цветовым кодом. 

Интересно, проверял ли кто-нибудь это нововведение “на мышах”? Пользователи 

горэлектротранспорта Новосибирска оценивают это ДЕЙСТВО неоднозначно. Приводимые ими 

доводы достаточно весомы. 

 К реализации еще одного судьбо-

носного решения проблем транспорта присту-

пили в Новосибирске. Горэлектро-

транспорт внедряет цветовое кодирование 

номеров маршрутов троллейбусов, кото-

рые отныне будут маркироваться разными 

цветами (https://newsib.net/novosti/teper-ne-

razglyadet-nomera-novosibirskix-trollejbusov-

nachali-vydelyat-raznym-cvetom.html).  

 К маю 2025 года в Новосибирске 

подсветят разными цветами табло с номерами 

https://nsknews.info/materials/mer-kudryavtsev-podpisal-postanovlenie-o-sozdanii-peshekhodnoy-ulitsy/
https://nsknews.info/materials/mer-kudryavtsev-podpisal-postanovlenie-o-sozdanii-peshekhodnoy-ulitsy/
https://newsib.net/novosti/teper-ne-razglyadet-nomera-novosibirskix-trollejbusov-nachali-vydelyat-raznym-cvetom.html
https://newsib.net/novosti/teper-ne-razglyadet-nomera-novosibirskix-trollejbusov-nachali-vydelyat-raznym-cvetom.html
https://newsib.net/novosti/teper-ne-razglyadet-nomera-novosibirskix-trollejbusov-nachali-vydelyat-raznym-cvetom.html
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Теперь номера троллейбусов бывает очень трудно разглядеть даже с небольшого 

расстояния из-за засвечивания цветным табло. Комментаторы предполагают, что было бы 

лучше для восприятия ПРОСТО увеличить размер цифр, обозначающих номер маршрута. 

 

В Новосибирской области прошло оперативно-профилактическое мероприятие 

“Иностранец”, в ходе которого выявлено сразу 340 нарушений миграционного законодательства. 

78 мигрантам-нарушителям запретили въезжать в страну (https://newsib.net/novosti/v-

novosibirskoj-oblasti-78-migrantam-narushitelyam-zapretili-vezzhat-v-stranu.html). 

Нарушителям выписали штрафы суммарно на более чем 1 млн рублей. Возбуждено 13 

административных дел с принудительным выдворением за пределы РФ в отношении 

иностранных граждан, не подпадающих под указ президента.  

 

Чем дальше Новосибирск уходит от момента запуска метрополитена, чем дольше 

новосибирцев кормят обещаниями о запуске станции “Спортивной”, тем “чудесатее и чудесатее” 

становится реальность. 

Станции метро “Березовая роща” и “Золотая нива” в Новосибирске уже более десяти лет 

принимают пассажиров. При этом известно, что этот перегон окончательно так и не построили. Он 

однопутный. Но, по словам депутата Георгия Андреева, ко всему прочему, эти станции остаются 

“незаконными” – их вестибюли до сих пор не введены в эксплуатацию. Власти годами переносят 

сроки, подрядчики допускают ошибки в проектах, а схема развития метро превратилась в 

архивный документ (https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/13/75317183/). 

В апреле городские власти заверили, что станцию “Спортивную” новосибирцы смогут 

оценить уже ЛЕТОМ 2025 г. (https://newsib.net/novosti/novosibirskuyu-stanciyu-sportivnaya-xotyat-

zavershit-k-koncu-iyulya-nachat-poisk-podryadchika.html). Но при этом выясняется, что в который 

раз в апреле мэрия начала поиск исполнителя для завершающего этапа строительных работ и 

исправления нарушений предыдущего генподрядчика. 

Подрядчику будет необходимо произвести земляные, фасадные и внутренние отделочные 

работы, обустроить внутренние санитарно-технические системы, внутренние слаботочные 

системы, смонтировать технологическое оборудование, наружные электросети и линии связи, 

провести пусконаладочные работы и благоустройство.  

На эти работы выделят 436,2 млн рублей. 

Начать и закончить… Но сколько раз нас уверяли, что готовность “Спортивной” почти 

100%! 

Открытие станции метро “Спортивная” по мнению мэра города Максима Кудрявцева, 

поможет снизить количество пробок в центре города 

(https://ngs.ru/text/transport/2025/04/22/75372146/).  

 Мэр позволил себе помечтать, что, когда заработает “Спортивная”, то автомобилисты будут 

оставлять свои машины близ этой станции, где на парковке планируют оборудовать 800 мест, и 

рванут в центр на метро. И тогда сам собой воцарится порядок.  

 А как будет складываться обстановка в дни мероприятий на Сибирь-Арене? Это тоже 

городские чиновники на калькуляторе уже посчитали? Или проблема возникнет ВДРУГ? Или не 

возникнет, так как автомобилисты не станут парковаться далеко от центра Новосибирска? 

 

 

В социальных сетях распространился ролик о 

достопримечательностях Новосибирска в стиле Хаяо Миядзаки 

(https://www.sibmedia.ru/novosibirsk/novosibirsk-pokazali-v-interpretatsii-

shedevrov-hayao-miyadzaki/). Видеоролик, опубликованный в Ново-

сибирске, за несколько дней собрал почти 400 положительных оценок, 

вызвав широкий восторг у зрителей. 16 негативных отзывов не 

повлияли на общий позитивный настрой аудитории. 

 

 

https://newsib.net/novosti/v-novosibirskoj-oblasti-78-migrantam-narushitelyam-zapretili-vezzhat-v-stranu.html
https://newsib.net/novosti/v-novosibirskoj-oblasti-78-migrantam-narushitelyam-zapretili-vezzhat-v-stranu.html
https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/13/75317183/
https://newsib.net/novosti/novosibirskuyu-stanciyu-sportivnaya-xotyat-zavershit-k-koncu-iyulya-nachat-poisk-podryadchika.html
https://newsib.net/novosti/novosibirskuyu-stanciyu-sportivnaya-xotyat-zavershit-k-koncu-iyulya-nachat-poisk-podryadchika.html
https://ngs.ru/text/transport/2025/04/22/75372146/
https://www.sibmedia.ru/novosibirsk/novosibirsk-pokazali-v-interpretatsii-shedevrov-hayao-miyadzaki/
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 Вечная для Новосибирска тема ремонта мостов обсуждалась и в апреле 2025 года.  

Власти города постановили приостановить ремонт Октябрьского моста до 

окончания ремонта Димитровского.  

Но это решение было оспорено прокуратурой, которая посчитала его незаконным.  

Иск с требованием возобновить работы подала региональная прокуратура после 

проверки состояния Октябрьского моста, которое оказалось неудовлетворительным 

(https://newsib.net/novosti/prokuratura-xochet-chtoby-v-novosibirske-opyat-remontirovali-dva-mosta-

odnovremenno.html).  

Скорее всего, будут ремонтировать оба моста, но как долго? 

Тем временем возобновился ремонт моста через Иню. И все, кто едет в Первомайский 

район или в сторону Академгородка, теперь коротают время в пробке. А 23 апреля образовался 8-

километровый затор от Речного вокзала (https://atas.info/news/2025-04-23/gorod-v-kletke-remont-

mosta-cherez-inyu-paralizoval-novosibirsk-5375761).  

Проблема усугубляется тем, что транспортный коллапс затрагивает не только основные 

магистрали, но и альтернативные маршруты. Улицы Кирова, Выборная и даже два других моста 

через Иню оказываются перегруженными. Жители микрорайонов Ключ-Камышенское плато 

и Первомайский сообщают, что добираться до центра города стало практически невозможно. 

Жители Новосибирска опасаются, что работы затянутся на неопределенный срок, как это 

уже случалось с другими объектами. Власти обещают завершить проект к августу, однако опыт 

показывает, что такие сроки часто нарушаются. 

 

 Теперь про искусственный интеллект в Новосибирске. 

В конце 2023 года Сбер начал внедрять искусственный интеллект в процесс принятия 

кредитных решений по проектному финансированию для застройщиков. За это время сибирские 

застройщики получили более 85 миллиардов рублей с помощью искусственного интеллекта 

(https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/23/75375668/?erid=2SDnjdwzVFb). 

 
Сегодня ИТС уже управляет светофорами на ключевых новосибирских перекрестках, что 

помогает оптимизировать дорожный трафик. Данные в систему поступают с детекторов 

видеоконтроля, которые в реальном времени мониторят дорожную обстановку. Сегодня детекторы 

при помощи искусственного интеллекта могут распознавать ДТП и чрезвычайные ситуации, 

оценивать интенсивность движения, подсчитывать количество транспортных средств в кадре.  

Жители Новосибирской области подключились к общероссийской тенденции и начали 

при трудоустройстве на работу использовать нейросети. Они применяют их, например, при 

составлении резюме. Об этом 24 апреля сообщили аналитики “Авито Работа”. Исследование 

проводили специалисты фирмы OMI и “Авито Работы” на выборке из 10 тысяч россиян в возрасте 

18-65 лет (https://ngs.ru/text/job/2025/04/24/75379520/).  

29% опрошенных убеждены, что нашли работу благодаря ИИ. 22% признают, что нейросе- 

20% новосибирских светофоров в 2025 году 

подключат к интеллектуальной транспортной 

системе (https://newsib.net/novosti/20-novosibirskix-

svetoforov-v-2025-godu-podklyuchat-k-intellektualnoj-

transportnoj-sisteme.html).  

Первый этап развития интеллектуальной 

транспортной системы (ИТС) Новосибирска и 

агломерации будет закончен в 2025 году. В Центре 

организации дорожного движения, ведущем эту 

работу, доложили о промежуточных результатах 

губернатору Андрею Травникову. 

 

https://newsib.net/novosti/prokuratura-xochet-chtoby-v-novosibirske-opyat-remontirovali-dva-mosta-odnovremenno.html
https://newsib.net/novosti/prokuratura-xochet-chtoby-v-novosibirske-opyat-remontirovali-dva-mosta-odnovremenno.html
https://atas.info/news/2025-04-23/gorod-v-kletke-remont-mosta-cherez-inyu-paralizoval-novosibirsk-5375761
https://atas.info/news/2025-04-23/gorod-v-kletke-remont-mosta-cherez-inyu-paralizoval-novosibirsk-5375761
https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/23/75375668/?erid=2SDnjdwzVFb
https://ngs.ru/text/job/2025/04/24/75379520/
https://newsib.net/novosti/20-novosibirskix-svetoforov-v-2025-godu-podklyuchat-k-intellektualnoj-transportnoj-sisteme.html
https://newsib.net/novosti/20-novosibirskix-svetoforov-v-2025-godu-podklyuchat-k-intellektualnoj-transportnoj-sisteme.html
https://newsib.net/novosti/20-novosibirskix-svetoforov-v-2025-godu-podklyuchat-k-intellektualnoj-transportnoj-sisteme.html
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ти упростили им поиск работы, 22% технологии помогли частично, а 21% пока только разбирается 

в преимуществах использования технологий при трудоустройстве. 

 

Стартап-студия Новосибирского госуниверситета представила инновационную разработку 

анализатора здоровья зубов (https://academ.info/news/science-and-education/47089/). 

Воспользоваться ею можно через мобильное приложение, телеграм-бот и приложение 

“ВКонтакте”. До этого было разработано “Умное зеркальце”, которое помогала выявить кожные 

проблемы. 

 

 
 На мероприятие пригласили представителей бизнес-сообщества, руководителей органов 

власти, чтобы обсудить важные аспекты развития человеческого потенциала, касающиеся 

применения цифровых технологий, нюансы, связанные с использованием искусственного 

интеллекта. Совместно с правительством Новосибирской области Сбербанк уже реализован ряд 

проектов, которые улучшают жизнь сибиряков. Интересно, транспортная “СберТройка” входит в 

список этих проектов? Ее внедрение до сей поры выходит боком новосибирцам.  

Целью собрания было обсуждение успехов интеграции ИИ в государственные и бизнес-

процессы, так как развитие человека в целом во многом зависит от качественной цифровой 

инфраструктуры, современных решений и поддержки на региональном уровне. 

 

 Вот таким разнообразным был апрель в Новосибирске. Завтра последний день. 

Дальше – май! 

 

 

Представители органов власти, бизнеса, 

научного и экспертного сообществ из разных 

регионов России стали участниками HR-

конференции “Человек Сибири. Синергия c 

AI”, организованной Сбербанком в 

Новосибирске. В центре внимания форума 

оказалась тема “человек в современном 

цифровом мире, влияние технологий на него и 

то, как можно с помощью этих технологий 

сделать жизнь лучше” 

(https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/11/75328232/?e

rid=2SDnjcRHpM2). 

https://academ.info/news/science-and-education/47089/
https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/11/75328232/?erid=2SDnjcRHpM2
https://ngs.ru/text/gorod/2025/04/11/75328232/?erid=2SDnjcRHpM2

